2º CUATRIMESTRE 2024 SEMINARIOS

LICENCIATURA EN RELACIONES INTERNACIONALES

1- Introducción a la Perspectiva de Género. Docente a cargo: Mariángeles Camusso. Día y horario de cursado: Martes 14.30 a 17 hs.

La propuesta de este asignatura electiva/seminario se articula en torno a la reconstrucción de una genealogía del feminismo y sus principales aportes a la teoría social. El recorrido se presenta organizado en tres ejes temáticos analíticamente diferenciables, aunque indisolublemente ligados. En una primera parte, se realiza una revisión del feminismo en tanto movimiento político y social. Con ello se pretende situar sus aportaciones teóricas en articulación con los contextos políticos y sociales que les dieron origen, así como visibilizar el protagonismo del movimiento feminista en procesos históricos, sociales y políticos. Asimismo, se abordan algunas claves interpretativas para comprender los problemas sociales más acuciantes tales como las violencias sexistas, la división sexual del trabajo, la economía de cuidados, los derechos sexuales y reproductivos, entre otros. Toda la propuesta se sostiene en la crítica al androcentrismo científico que revisa los presupuestos a partir de los cuales hemos aprendido a pensar que hemos incorporado como formas "válidas" o "legítimas" de producir conocimiento, e incluso de determinar aquello que es cognoscible, o, mejor, que merece ser conocido.

2- Memoria, Identidad y Política: Discursos y construcciones de sentido en torno a la última dictadura cívico-militar. Docentes a cargo: Tomás Labrador y Sabrina Gullino Valenzuela Negro. Día y horario de cursado: Lunes 17 a 20 hs.

Este seminario propone recuperar la lectura política de nuestra historia reciente, posicionándose como una herramienta para continuar construyendo memoria apelando como dispositivo a la deconstrucción de los sentidos comunes vinculados a los crímenes perpetrados en nombre de la "patria" por parte del Estado en el marco de la última dictadura cívico-militar argentina. Desde esta perspectiva propone al alumno un recorrido teórico-práctico, a partir de los ejes conceptuales de memoria, identidad y política, no ofreciendo respuestas ni discursos homogéneos ni acabados, sino que se apuntará a una reflexión crítica acerca de las causas, los porqués de la violencia política, el terrorismo de Estado y los diversos discursos y sentidos construidos que conviven en nuestra sociedad;

en función de generar espacios de reflexión y producción colectivos para trabajar sobre los principales núcleos conceptuales ya mencionados. Por último, el trabajo de deconstrucción de la memoria y la identidad, dos ejes en constante tensión, buscarán ser abordados desde dos perspectivas diferentes: la jurídica y la comunicacional.

3- Religión, Política y Economía en las Relaciones Internacionales del Medio Oriente y Norte de África. Docente a cargo: Rubén Paredes Rodríguez. Día y horario de cursado: Viernes 13 a 16 hs. (Modalidad Virtual)

El Seminario busca brindar las herramientas teóricas y metodológicas para el análisis y explicación de los fenómenos religiosos, políticos, económicos y sociales en torno a la región de Medio Oriente desde la disciplina de las relaciones internacionales. Para ello, se busca comprender el rol de Medio Oriente en la política internacional y su evolución teniendo en cuenta la participación de los actores regionales e internacionales, donde confluyen un innumerable conjunto de temas y factores que coadyuvan a la generación de procesos y cambios regionales y en el sistema internacional.

4- Internacionalización de ciudades y regiones. Docente a cargo: María del Huerto Romero. Día y horario de cursado: Miércoles 14 a 17 hs.

Por su dinamismo e importancia creciente, las relaciones internacionales de los gobiernos locales y regionales se presentan, desde hace algunos años, como un objeto de estudio innovador para la disciplina de las relaciones internacionales. Por los mismos motivos, y por la complejidad y actualidad del fenómeno en América Latina, la internacionalización de ciudades y regiones constituye un potencial para la inserción laboral de los futuros egresados de la Carrera de Relaciones Internacionales. Es ello que resulta pertinente ofrecer un Seminario Electivo sobre "Internacionalización de Ciudades y Regiones" para los estudiantes interesados en el análisis de este fenómeno y/o en el desempeño profesional en este campo. La temática del Seminario será abordada desde cuatro perspectivas: los aspectos teórico- conceptuales; los modelos tradicionales y las nuevas tendencias en la internacionalización de ciudades y regiones; la creación de instituciones en los gobiernos locales para su internacionalización; el componente más innovador de la acción exterior de ciudades y regiones: la incidencia en las agendas internacionales. Los análisis y las reflexiones se harán en estrecha vinculación con la práctica y con experiencias concretas de internacionalización de ciudades y regiones, en particular de

5- Los desafíos de la Unión Europea en el siglo XXI. Docente a cargo: Dra. María Victoria Álvarez. Día y horario de cursado: Lunes 14 a 17 hs. (Modalidad virtual)

Este Seminario propone al estudiante realizar un recorrido de estudio e investigación que le permita adquirir los conocimientos necesarios para un análisis profundo de la evolución y la dinámica actual de un actor fundamental en la arquitectura internacional, la Unión Europea. En particular, el Seminario aborda los desafíos que el presente y el futuro le presentan a la UE. Luego de haber superado entre 2004 y 2013 una prueba de gran impacto como fue el ingreso de trece nuevos Estados, la Unión se halla en un momento delicado debido a los resabios de la crisis del euro, la salida del Reino Unido del bloque, el reto migratorio desde países africanos y de Medio Oriente, el creciente "euroescepticismo" de la ciudadanía, el auge de fuerzas políticas de extrema derecha, y la amenaza del yihadismo radical, entre otros desafíos. El programa incluye el tratamiento de un conjunto de temas elegidos cuidadosamente para obtener un conocimiento amplio de la realidad de la UE. Este proceso de integración que se creyó que progresaba lineal e inexorablemente, se encuentra en una verdadera encrucijada, aquejado por crisis estructurales y coyunturales. Es por ello que el programa del Seminario intenta abordar el estudio de un proceso de integración inacabado cuyos desafíos lo convierten en un objeto de estudio atrayente y actual. Nuestra atención se centra en los aspectos políticos de la Unión Europea, desde la perspectiva de las Relaciones Internacionales, sin que ello suponga ignorar consideraciones históricas, jurídicas, sociales y económicas igualmente caracterizadoras del objeto a estudiar.

6. Indicadores económicos para el análisis de coyuntura local e internacional. Docente a cargo: M. Candelaria Uria. Día y horario de cursado: Viernes 14 a 17 hs.

Durante el seminario se presentarán herramientas teóricas y técnicas para el análisis crítico de la realidad socioeconómica y política a partir de la comprensión de indicadores económicos. El foco estará puesto en conocer el funcionamiento de la economía local, regional e internacional, a través de los principales indicadores que las describen. Para ello se propone conocer la forma en que se construye cada variable, reconociendo sus alcances y limitaciones, así como las fuentes de información, para luego analizar su

evolución y tendencias de corto y largo plazo. Finalmente, utilizando como base las mediciones de las variables e integrándolas en los modelos macroeconómicos estudiados a lo largo de la carrera, los estudiantes contarán con rigurosidad científica para la elaboración y análisis de indicadores económicos y sociales sobre una realidad histórico-espacial determinada.

Objetivos del seminario:

- 1. Adquirir conocimientos estadísticos básicos que permitan establecer transferencias a situaciones requeridas para la lectura de la realidad social.
- 2. Conocer diferentes indicadores socioeconómicos locales e internacionales, su composición y fuentes de información.
- 3. Desarrollar la capacidad de analizar críticamente distintos indicadores económicos y sociales.
- 4. Analizar los principales aspectos de la dinámica y estructura económica de un territorio determinado.